

DISCOURS DU DR AHIZI AKA DANIEL  
MINISTRE DE L'ENVIRONNEMENT, DES EAUX ET FORETS

Excellence Monsieur le Président de la République,  
Messieurs les Présidents des Institutions,  
Mesdames et Messieurs les Membres du Gouvernement,  
Excellences Mesdames et Messieurs les Représentants du Corps Diplomatique, des  
Organisations Internationales,  
Mesdames et Messieurs les Députés,  
Monsieur le Gouverneur du District d'Abidjan,  
Monsieur le Maire de Treichville, Président de l'UVICOCI, Monsieur le Maire de la  
Commune du Plateau,  
Messieurs les Directeurs Généraux du Secteur Privé,  
Distingués Représentants de la chefferie Traditionnelle,  
Mesdames et Messieurs les Représentants de la Société Civile et des ONG de  
l'Environnement,  
Monsieur le Directeur Général du Café de Rome,  
Honorables Invités,  
Mesdames et Messieurs,

Excellence Monsieur le Président de la République,

J'ai l'insigne honneur et le grand plaisir de vous accueillir en ces lieux dans le cadre de l'Édition 2007 de la Quinzaine Nationale de l'Environnement. Cette manifestation, comme le Phénix, renaît de ses cendres avec l'Édition 2007. Elle avait interrompu ses activités depuis 2005 et n'a pu les reprendre en 2006 avec la survenue du déversement des déchets toxiques dans le district d'Abidjan.

Aujourd'hui, je puis affirmer que l'Édition 2007 se présente sous de meilleurs auspices grâce à l'Accord Politique de Ouagadougou qui offre des conditions inespérées de sortie de crise. C'est donc à juste titre que nous profitons de cette tribune pour vous remercier et vous féliciter, vous-même et Monsieur le Premier Ministre pour cet acte majeur qui relève du courage politique.

Excellence Monsieur le Président de la République,

Hier à Mama à l'occasion de la Journée de l'Arbre et aujourd'hui, au bord de la Lagune Ebrié, dans ce cadre choisi qu'offre le café de Rome, vous avez, une fois de plus, bien voulu accepter d'honorer de votre présence la cérémonie officielle de lancement de la Quinzaine Nationale de l'Environnement, Édition 2007 placée sous le thème: « L'Environnement, nous sommes tous concernés. »

De mémoire d'environnementaliste, c'est la première fois que le Président de la République honore de sa présence, la cérémonie d'ouverture de la Quinzaine Nationale de l'Environnement.

C'est pourquoi, je voudrais, au nom de tous nos invités de marque et de tous les autres participants, et notamment en celui de l'ensemble des Agents du Ministère de l'Environnement, des Eaux et Forêts et au mien propre, vous réitérer notre profonde et déférente gratitude pour le soutien que vous n'avez jamais cessé de nous apporter, à chaque tournant important de notre programme d'activités. Merci, Excellence Monsieur le Président car votre implication personnelle à la cérémonie de lancement de la Journée de l'Arbre a

contribué de façon exceptionnelle et inespérée au succès de cette activité de sensibilisation pour la sauvegarde du patrimoine forestier.

Après Mama et à votre suite, plusieurs autorités, à commencer par les Présidents d'Institutions, ont participé au prolongement de l'opération «A CHACUN SA FORET ». Je voudrais saisir l'occasion qui m'est offerte pour saluer particulièrement le Président FOLOGO, le Grand Chancelier Youssouf KONE et mes collègues Ministres.

Monsieur le Président de la République,

Nous ne doutons pas qu'une fois encore, votre implication personnelle aidera au succès de la présente Quinzaine, soyez-en d'avance remercié.

Messieurs les Présidents des Institutions,  
Mesdames et Messieurs les Ministres,  
Monsieur le Gouverneur du District d'Abidjan,  
Honorables Invités,

Il me plaît de saluer votre présence distinguée à cette cérémonie qui marque le départ d'une série de manifestations que nous animerons pendant les quinze prochains jours, comme annoncé par le Comité d'organisation.

Et je ne doute pas (vous l'avez démontré pour la journée de l'arbre), que pendant les 360 heures de la durée de la Quinzaine Nationale de l'Environnement, vous pourriez distraire un peu de votre temps, à une activité de votre choix. Merci d'avance pour cette disponibilité.

Excellence Monsieur le Président de la République,  
Mesdames et Messieurs,

Cette année, le thème choisi est « L'Environnement, nous sommes tous concernés ». Il s'agit d'un thème qui interpelle l'ensemble des couches socioprofessionnelles, ainsi que chaque personne physique et morale, sur la dégradation vertigineuse de notre environnement. En effet, les indicateurs de la destruction de notre environnement et des conséquences qui en découlent sont de plus en plus visibles. Il s'agit entre autres, de la pollution avérée de l'air, des eaux et des sols, de la perte des ressources en Eau, de la réduction du patrimoine forestier et de la biodiversité, du changement climatique, de la survenance de catastrophes naturelles (inondations, sécheresse, érosion côtière...)

Chers compatriotes, au-delà de ces catastrophes naturelles auxquelles nous sommes exposés, c'est notre environnement au quotidien notre cadre de vie qui nous préoccupe le plus aujourd'hui. Nos villes sont de plus en plus sales, nos rues jonchées de déchets ménagers et industriels notamment les déchets plastiques. Et pourtant, il suffit de quelques petits gestes pour que nous en soyons débarrassés. Balayer devant sa porte, jeter les ordures dans une poubelle, éviter de jeter du papier dans la rue au volant de sa voiture sont autant de comportements simples qui marquent le début de l'assainissement de notre environnement. Il s'agit d'inculquer à nos concitoyens un comportement écocitoyen. Tout comportement que des pays limitrophes souvent moins nantis que nous, ont réussi à nous donner comme exemple. Notre responsabilité individuelle et collective est engagée. L'environnement, nous sommes tous concernés. Les maires et le gouvernement seuls ne réussiront jamais à tous faire.

Excellence Monsieur le Président de la République,

Permettez-moi à présent, de rappeler qu'à Mama, il y a quelques mois, à l'occasion de la Journée Nationale de l'Arbre, nous avons lancé le concept de l'ÉPARGNE VERTE pour insister sur la dimension économique de la forêt. Et pour ainsi, à partir de ce concept, amorcer

le champ de réflexion d'une véritable économie forestière.

Monsieur le Président,

Je peux ici affirmer que cette réflexion a bien démarrée au point que nous avons, au lendemain de Mama, enregistré la demande d'un Colonel, ingénieur des Eaux et Forêts qui a décidé d'en faire son domaine de recherche pour sa thèse de Doctorat.

Pour tout dire, Monsieur le Président, contrairement aux idées reçues, aux Eaux et Forêts, on ne fait pas que courir après les braconniers et les fossoyeurs de la forêt mais on fait de la recherche également. Ici à Abidjan, au bord de la lagune si polluée nous allons de nouveau évoquer ce concept d'ÉPARGNE VERTE pour cette fois insister sur la dimension écologique et environnementale de la forêt.

En effet, créer aujourd'hui sa forêt, c'est garantir pour ses enfants et ses petits enfants l'oxygène nécessaire pour leur survie et leur vie. C'est préserver sa communauté régionale, nationale et internationale de l'avancée du désert. Et c'est surtout, lutter contre l'Oxyde de Carbone et tous ces gaz à effet de serre, facteurs de destruction de la couche d'ozone et facteurs du réchauffement de notre planète.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

Le réchauffement climatique n'est pas une vue de l'esprit. Ce n'est pas non plus un simple discours d'intellectuels nantis des pays développés. Le réchauffement de la planète est une réalité implacable avec ses conséquences dévastatrices dont nous sommes témoins tous les jours à travers le monde et chez nous en Côte d'Ivoire. Rappelons nous ce drame récent qui s'est malheureusement produit à Port-Bouët du fait de la montée des Eaux et de l'érosion côtière. Des villages entiers à Grand-Lahou, à Assinie sont menacés de disparition et les risques d'engloutissement de notre ville historique de Grand-Bassam, par la mer, augmentent tous les jours.

Mesdames et Messieurs,

Chers compatriotes,

Nous devons donc en prendre conscience et nous donner les moyens de renverser cette tendance qui ne doit en aucun cas s'inscrire comme une fatalité. Planter des arbres, créer des forêts en vue de capter le carbone et produire l'oxygène nécessaire à notre organisme est une exigeante environnementale mais surtout la condition de notre survie. C'est pourquoi nous en appelons à l'avènement d'une CITE VERTE partout en Côte d'Ivoire. C'est pourquoi aussi, pour la ville d'Abidjan et sa région, le Parc National du Banco doit relever du sacré et sa protection devenir l'affaire de chaque Abidjanais, l'affaire de chaque Ivoirien.

Ne touche pas à mon Parc National du Banco: Ne touche pas à ma Vie.

Mesdames et Messieurs,

Chers invités,

Tout comme le Parc National du Banco, la Lagune au bord de laquelle nous sommes aujourd'hui doit relever du sacré.

Souvenons-nous, et là nous parlons sous le contrôle de l'historien ici présent qui en donnera certainement plus de précision, souvenons-nous dis-je que c'est grâce à cette lagune qui a

abrité dès 1950 le Port Autonome d'Abidjan, que la puissance économique de la Côte d'Ivoire s'est révélée au monde. C'est en effet à partir du port d'Abidjan, sur cette lagune Ebrié, que s'amorce dès 1950, la formidable croissance économique de la Côte d'Ivoire, que certains observateurs n'ont pas hésité à qualifier de miracle.

A la vérité, nous avons beaucoup reçu de cette lagune. En retour, qu'avons-nous fait?

Abidjan, perle des lagunes autrefois, fait aujourd'hui honte à regarder. Comment comprendre que nous l'ayons si durablement et gravement pollué ou laissé polluer.

C'est pourquoi, Excellence Monsieur le Président nous n'aurons de cesse de vous remercier de nous avoir permis d'acquérir cette machine, le bateau Amphibex d'une valeur de 560 millions de nos francs.

Excellence, j'ai eu personnellement l'occasion lors d'une mission au Canada de mesurer et d'apprécier les performances de cet engin multifonctionnel et je puis vous assurer qu'il nous donne un réel espoir de voir notre lagune totalement dépolluée sous peu. Un second engin d'une plus grande capacité d'action en haute mer pour lequel nous sollicitons votre appui pour son achat, permettra d'ouvrir les embouchures à Grand-Bassam et à Grand-Lahou, pour ainsi protéger ces deux cités de la montée des océans.

Le Bateau Amphibex est incontestablement une grande réussite technologique. Qu'il me soit permis de signaler que c'est dans le cadre d'un partenariat privé canadien que le bateau a été construit sur mesure par une entreprise familiale dont je salue et remercie ici l'inventeur Monsieur Norman GRANT et Madame GRANT, venus spécialement du Canada pour la mise à l'eau du Bateau Amphibex.

Excellences Monsieur le Président de la République,  
Honorables invités,  
Mesdames et Messieurs,

Aujourd'hui lundi 12 novembre 2007 marque le début d'un grand jour pour la lagune Ebrié et toutes les baies lagunaires tristement détruites.

L'Etat de Côte d'Ivoire a fait le sacrifice nécessaire pour l'acquisition du Bateau

Amphibex. Il revient à chaque citoyen de ce pays, de faire l'effort nécessaire pour que toute la Côte d'Ivoire baigne dans un environnement sain. C'est un engagement à prendre ici et maintenant.

Faute de le comprendre, le code de l'environnement aidera chaque habitant de ce pays à assimiler rapidement que vivre dans un environnement sain nécessite un changement de comportement.

Mais, nous avons espoir que les habitants de ce pays sont assez sages pour faire le sacrifice nécessaire. L'Etat de Côte d'Ivoire fera sa part de sacrifice. A chacun de faire son sacrifice car, l'environnement, nous sommes tous concernés.

Je vous remercie.